

社乃杜

秩父神社社報

柞乃杜(ははそのもり)

第 67 号

令和5年7月20日

(川瀬 素)



明治天皇御製

雨すぎて

みどりにほれし

テらみれば

ひかげは

夏になりにけりかな



宮司就任のご挨拶

宮司菌田建

此度の菌田稔宮司退任に伴い、四月一日付を以て秩父神社宮司に就任致しました。

素より浅学菲才の身ではあります
が責務の重かつ大なるを肝に銘じ、
先ずは祭祀の厳修に努め、氏子崇敬
者の皆様と共に御神威の昂揚と斯道
の隆昌に微力を致す所存にござります。
そして日本国民の一人として、
皇室の弥栄と皇統の護持、國體を未
來に伝え世界の平和と國民氏子の安
寧を常に願い、英靈に感謝の誠をさ
さげ、神道政治連盟埼玉県本部副本
部長としての重責を胸に、世界の無
秩序に対峙すべく憲法改正を推し進
めるため邁進致します。

秩父地域においては、令和七年に
予定される全国植樹祭の成功、会員
数六百名を超える氏子青年会は、よ
り高度な神道教化、「徳性の涵養」に
努めて眞の日本人としての育成に力
を尽くす所存です。

当社神事においては祭事日程等古
来より引き継がれてきた暦の厳守に
於いて、秩父のみならず我が国固有
の伝統文化を守りつつ、未来に繼承
するための活動に努め、命の恵みと
祖先の恩とに感謝し、これを軸に食
育を兼ねた神事を氏子「特に子供た
ち」を対象にしたお田植や抜根(刈
り取り)釜を使つての実食などなど
氏子地域についてはすべての職業と
手を取り合い更なる発展に努め、大
手地場産業であるセメント企業など
と協力し、故郷の未来を八百万の神

達とともに（自然環境）共生という立場で創造していくことは神職として、秩父人としての責務と考えます。

平成二十六年には、ご創建二百年の大事業に伴い畏き辺りより（天皇陛下）幣帛を賜り、第一期の御旅所改修整備事業が無事竣工し、第二期は現在も進行中である当社本殿の彩色改修事業（彫刻並びに殿内の塗り直し）が着々と進んでおり、令和六年十二月をもつて事業完成となります。

今、我々に命がある理由のすべては祖先を敬い未来を担う人々のため

今後とも先代同様倍旧のご支援を賜りますよう宜しくお願ひ申し上げます。

蘭田 建（ツノタケル）宮司略歴
父 薩田稔／母成子の長男 昭和四十七年七月十五日生 滿五十歳。
秩父市立秩父第一中学校、埼玉県立秩父高等学校を経て、平成四年四月國學院大學文学部神道学科に入學、卒業後は秩父地域の自然保護並びに境内宮森管理の重要性に鑑み、東洋工業専門学校建築工コロジー科において主に長野黒姫で育林を二年間学び平成十年より鎌倉市に鎮座する鶴岡八幡宮の権禰宜となり八年間奉職、その後平成十八年四月より秩父神社権禰宜を拝命、平成二十四年四月には権宮司を拝命し、令和四年三月には神職身分二級上に進む。
令和五年四月一日より秩父神社宮司を拝命す。



宮妃勢津子殿下に拝謁の上その旨
ご奉告申し上げた、懐かしい思い出
があります。

それ以来、実に平成の御代三〇年
と令和の四年度まで都合三十四年の
あいだ、地元秩父郡市内の弊社氏子
大総代をはじめ多くの地区総代、内
外の妙見講元、崇敬諸団体、関連企
業・公共団体等々、なかでも平成二
年度に結成を呼び掛けた全町内横断
の氏子青年会の活発なパックアップ
を頼いて、さまざまな年中祭祀の充
実や社頭の賦活事業を試みてきたと
ころです。

今ざつと思いつくままに、主な関
連事業を挙げてみますと、まずは今は
上皇陛下となられた先帝のかつて平
成二年十一月二十三日にご親祭の大
嘗祭「平成御大典」を奉祝して平成
六年から同九年までに敢行した弊社
の記念事業、すなわち「境内改修整
備事業」と銘打った御神門・神楽
殿・神札所の改修ならびに新崇敬会

かつて近世を代表する国学者で神道家であった本居宣長翁（一七三〇—一八〇一）は、次の和歌
「世々の祖の みかげわするな 世々
の祖は おのが氏神 おのが家の神
を遺しておりますが、我らが奉じる
神道におきましては、亡き人びとの
靈魂を遺族縁者が未永く現世に祭
りつづけることこそ祖神化の証しと
後生の安心と心得て特に毎年八月
八日の例祭と春秋の彼岸時には多数
参列するご遺族をはじめ縁者の方々
と共に靈魂和めの神祭りをご奉仕し
ております。

こうして今更ながら宮司退任の述
懐を試みてみると、來し方三十四
年の長期に比して弊社への貢献の貧
しさに恥じ入るばかり。あるいは望
むべき理念ばかりが先行して実践の
及ばぬ課題の積み残しばかりといふ
べきか。

ともかくも今は、先祖の神々に許
されている余命の続く限り、些かは
りとも弊社の健全な存続を見守りた
いと切に願うばかりです。

宮司退任のご挨拶

エコ社会に敬神崇祖の宮造りを

名譽宮司 蘭田 稔

七

館（平成殿・斎館）の建設により、かねて懸案であった地域コミュニティ拠点であるべき氏神型タイプの神社に近づき得たと存じおります。

◆ 御社殿保存修理工事進捗状況
株式会社 小西美術工藝社



拝殿正面足場解体後状況

昨年秋、拝殿正面の仮設足場が撤去され、拝殿正面彫刻の「子育ての虎」や「麒麟」の彩色が復元され皆様にご覧いただけた状況となりました。現在は、御本殿背面彫刻の「北辰の星」他が取り外され、弊社の日光工房にて既存の塗膜を搔き落とし、下塗りの胡粉を塗つた状態で本年7月下旬頃神社へ搬入し、今まで同様秩父の宮大工の手によって取付、現場にて仕上げの彩色を行なう計画です。

本年は、御社殿の防災設備の復旧も行うため、再度御社殿全面に足場を8月～10月の間かけることになります。但し、足場を覆うシートに関しては既に張つてある御本殿背面の



向拝彩色作業状況

他は参拝者の皆様に対する安全を考慮し、拝殿に張る計画です。またこの間、幣殿の床漆りと拝殿内部の彩色剥落止めを行います。

御本殿背面の足場解体は11月頃の予定です。この足場解体をもつて、御社殿の足場は全て無くなります。

本来令和5年の12月に今回の事業が完了する予定でしたが、諸般の事

他是参拝者の皆様に対する安全を考慮し、拝殿に張る計画です。またこの間、幣殿の床漆りと拝殿内部の彩色剥落止めを行います。

御本殿背面の足場解体は11月頃の予定です。この足場解体をもつて、御社殿の足場は全て無くなります。



御本殿彫刻取外し状況

◆ 新人紹介

神務実習生 吉田 有臣

平成12年

10月28日生

まれ。さい

たま市浦和

区生まれ。

國學院大學

神道文化学

部所属 (叡明高等学校卒)

この度、ご縁があり四月一日付け

で秩父神社に奉職し神務実習生を拝

命致しました。

私はさいたま市に鎮座しています

調神社に生まれ幼い頃から神明奉仕

をし、また氏子さんと神社のつながりを大事にしていました。

秩父神社と氏子さんのつながりの強さに惹かれまた、ご縁があり秩父神社に奉職させて頂きました。

秩父神社ではまだ右も左も分から

ない半人前にもなれない若い輩者

ですが早く一人前の神職になれるよ

うに邁進してまいりますのでどうか

皆さまご指導ご鞭撻のほどよろしく

お願ひいたします。

情により事業完成は令和6年12月となりました。令和6年の工事は御本殿廻りの外構・拝殿の引き戸建具の交換・拝殿床畳の交換です。

安全に留意し作業を行なうので、引き続き崇敬者の皆様、また参拝者の皆様のご理解ご協力を賜ります様お願い申し上げます。

◆ ここに社報第六十七号をお届けいたします。

五月八日より新型コロナウイルスの感染症法上の位置づけが五類に引き下げられたことと感染状況とを鑑み、今年の川瀬祭は祭典・神事共に従前通りの形態で斎行致します。コロナ禍を乗り越えた後も、皆様の身体健康や社会の平穏の為、祭典・神事を盛大に執り行い、悪疫退散をお祈り申し上げる所存です。

■ 本誌内の記載通り、本年度から秩父神社の宮司が交代することになりました。

また、社殿修復事業も北面の作業が始まりました。七月下旬から十月にかけては本殿内の改修作業を予定しております。多くのことが新しくなると思いますが、今後とも秩父神社を宜しくお願い致します。

編集後記



※ 本報の用紙は再生マット紙を使用しています。

令和五年(2023)七月二〇日

発行 秩父神社社務所

〒360-0474 埼玉県秩父市番場町一-13

TEL (0494) 231-0362

FAX (0494) 241-5596

印刷所 有限会社 拡文社印刷所
〒360-0474 秩父市東町二七一八